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Вадим КРАСНОСЕЛЬСКИЙ, Председатель Верховного Совета.
Верховный Совет выступает за  нормальный 

диалог, добрососедские отношения, возоб-
новление  переговорного процесса в формате 
«5+2». В нем Приднестровье, как закреплено в 
международных документах, является полно-
правным участником. При этом мы однознач-
но придерживаемся принципа независимости 
республики, учета мнения приднестровцев, 

высказавших свою волю в ходе референдума 2006 года. Не-
зависимость и последующее свободное присоединение При-
днестровья к Российской Федерации – это наша основа, наш 
вектор развития, и в этом приднестровский народ един! 

Я убежден – переговоры необходимо возобновлять. На этот счет 
существует хорошая пословица: «Когда говорят политики – пушки 
молчат». Но садиться за стол переговоров необходимо не для того, 
чтобы что-то уступить, а для того, чтобы еще раз четко заявить и 
отстоять свою позицию. Окончание на 6-й стр.

Уважаемые приднестровцы!
Дорогие ветераны Великой Отечественной 

войны!
От имени Верховного Совета Приднестров-

ской Молдавской Республики сердечно по-
здравляю вас с Днем Победы!

Все годы после победного мая сорок пято-
го этот праздник объединяет нас священной 
памятью о ратном подвиге и самоотвержен-
ном труде нашего народа в годы Великой 
Отечественной войны. 

В сознании наших соотечественников 9 мая 
– главный общенациональный праздник. Это 
день не проходящей радости и светлой па-
мяти о тех, кто отдал свою жизнь, защищая 
право на будущее, свободу и достоинство 
миллионов людей во всем мире.

Победа в Великой Отечественной войне 
была завоевана дорогой ценой и потребова-
ла величайшего напряжения всех духовных 
и физических сил советских людей, беспри-
мерного героизма фронтовиков, самоотвер-
женности тружеников тыла. Свой достойный 
вклад в Великую Победу внесли и жители 
Приднестровья.

Имена погибших – навечно в нашей памяти. 
Рассказы вернувшихся с полей сражений –  
священны для нас. Воспоминания тружени-
ков тыла наполняют наши сердца искренним 
сопереживанием. 

Победа советского народа в Великой Отече-
ственной войне придает особый смысл всей 
нашей современной истории, формирует граж-
данскую позицию поколений, родившихся в по-

слевоенное время. Этот праздник объединяет 
поколения единой исторической памятью. 

На многие десятилетия великий подвиг на-
рода-воина, народа-труженика стал неисся-
каемым источником духовной силы для пре-
одоления любых трудностей и испытаний. 
В тех событиях мы находим нравственные 
ориентиры и опору для созидательных дел. 

Уважаемые ветераны!
Низкий поклон вам за мирное небо над 

головой. За то, что вы мужественно засло-
нили страну от врага, что ценой огромных 
усилий выстояли и победили в этой страш-
ной войне.

От всей души желаю всем приднестров-
цам здоровья, счастья, благополучия, до-
бра и мира!

ДЕНЬ НЕ ПРОХОДЯЩЕЙ РАДОСТИ И СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ

Председатель Верховного Совета Приднестровской Молдавской Республики                                                         В. Н. КРАСНОСЕЛЬСКИЙ      

Верховный Совет – площадка, 
предметом обсуждения на которой 
становится и внешняя политика. 
Свидетельством тому серия про-
шедших в парламенте в последний 
месяц международных встреч. 

В их числе и первый диалог руко-
водства Верховного Совета с члена-
ми делегации представителей по-
средников и наблюдателей в пере-
говорном процессе, а также встреча 
спикера Вадима Красносельско-

го с депутатом немецкого бундеста-
га Фрицем Фельгентроем.   

Представительную иностранную 
делегацию возглавил специаль-
ный представитель действующего 
председателя ОБСЕ Корд Хинрих 
Майер-Клодт. В ее составе так-
же специальные представители 
на переговорах от России и Укра-
ины Сергей Губарев и Валерий 
Жовтенко. По словам одного из  
участников встречи, экс-министра 

иностранных дел Валерия Лиц-
кая, представители Верховного Со-
вета выразили гостям остающуюся 
незыблемой на протяжении всей 
истории существования республики 
позицию Приднестровья. Она ба-
зируется на результатах многочис-
ленных референдумов, стремлении 
приднестровцев к независимости. 

Участники переговоров с при-
днестровской стороны (вице-спикер 
парламента Галина Антюфеева, 
председатель совещательного со-
брания первых приднестровских 
депутатов, первый Президент ПМР 
Игорь Смирнов) поднимали ак-
туальные вопросы транспортной и 
экономической блокады, трудностей 
с передвижением жителей Придне-
стровья через границы, политически 
мотивированных уголовных дел, за-
веденных компетентными органами 
Молдовы в отношении политиков и 
предпринимателей ПМР. 

По словам Валерия Лицкая, 
«большинство представителей 
дипломатической делегации 
впервые посетили Верховный 
Совет. Ранее роль парламента 
недооценивалась, но сегодня 
ситуация изменилась. Следу-
ет понимать, что без предмет-
ной работы с законодательным 
органом невозможно достичь 
определенных результатов». По 
его мнению, в настоящее время 
открылось «окно возможностей» 
для урегулирования молдо-при-
днестровского вопроса, важно, 
как этим сумеют воспользоваться. 

В ходе первого визита немец-
кого парламентария Фрица 

Фельгентроя в Тирасполь ему 
была предоставлена возможность в 
прямом диалоге узнать мнение гла-
вы законодательного органа При-
днестровья по поводу перспектив 
разрешения молдо-приднестров-
ского конфликта, возобновления 
переговорного процесса между Ти-
располем и Кишиневом. Сам Вадим 
Красносельский считает, что 
«этот визит предоставит гостям 
возможность, выслушав мнение 
представителей народа, более 
тонко оценить ситуацию,  сло-
жившуюся как в республике, так 
и за ее пределами».

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ВЗГЛЯД 
НА ПЕРЕГОВОРЫ

Первый «открытый диалог» руководство Верховного Совета провело 
с общественностью Григориопольского района. Первая остановка – 

педиатрическое отделение Григориопольской ЦРБ. Визитеров подобного 
уровня в лице спикера Вадима Красносельского и вице-спикера Га-
лины Антюфеевой больница давно не видела. Условия, в которых на-
ходятся мамы и малыши, далеки даже от нормальных. Палаты маленькие, 
дети кушают в коридоре, старые рукомойники протекают. Спикер пообе-
щал «приложить все усилия, чтобы помочь».

Олег Леонтьев, депутат, представляющий в парламенте интересы гри-
гориопольчан, рассказал, что проблема не только в ветхости построенного 
в 1939 году здания, но еще и в том, что оно не приспособлено под детское 
учреждение. Одно крыло педиатрического отделения несколько лет назад 
передали районной службе «скорой помощи». Но и здесь проблем хвата-
ет: автопарк в катастрофическом состоянии. Своеобразным «бальзамом 
на израненную душу» стал депутатский подарок – сотрудникам «скорой 
помощи» были переданы 36 комплектов форменной одежды. 

В ходе многочасовой встречи с григориопольчанами в переполненном 
зале спикера буквально «забросали» вопросами. Один из самых обсуж-
даемых в последнее время – ситуация на валютном рынке. Вадим Крас-
носельский обозначил твердую позицию парламентариев: курс рубля 
должен быть сохранен, поскольку его снижение может больно ударить по 
населению, прежде всего, его социально незащищенным слоям. 

Еще один волнующий власти и население вопрос – снижение торгового 

ВСТРЕЧИ С ИЗБИРАТЕЛЯМИ
Без общения депутатов с избирателями законотвор-

ческий процесс рискует оказаться малоэффективным, 
ведь главное, для чего работают народные избранники, 
– это улучшение жизни населения. Поэтому без знания 
нужд и чаяний народа депутатам не обойтись. 

НАЕДИНЕ С НАРОДОМ
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Господин Президент, мы все патриоты. И хотим лучшего 
для нашей страны. Для нашей прекрасной республики. Мы 
вместе переживали ее достижения и вместе с ней проходили 
испытания. И каждый раз Россия – наша большая Родина – 
незримо была с нами и помогала нам преодолевать невзгоды 
и выстоять.

Вы, Евгений Васильевич, тоже выступали с патриотиче-
ских позиций. Во многих самых важных событиях Вы при-
нимали участие. Вы были нашим соратником, единомыш-
ленником. Это тогда, когда Вы были депутатом Верховного 
Совета, лидером партии «Обновление». Я хочу Вас спро-
сить: «Так что же с Вами произошло?»

То, что вскрылось в последнее время в нашей республи-
ке, нельзя не только назвать Вашим патриотизмом, но это 
просто не укладывается  в сознании: как такое вообще 
могло случиться с президентом, который давал клятву на-
роду и присягал ему? Как можно оценить вещи, которые 
Вы сделали?

Все в республике знают, что одним из основных источ-
ников выплат заработных плат и пенсий является газовый 
счет. На фоне войны с офшорами, которую Вы объявили, 
с Вашего согласия, оказывается, был создан целый ряд 
офшорных фирм-паразитов на наших государственных 
предприятиях: на Молдавской ГРЭС, на Приднестровской 
железной дороге, на ММЗ – на наших предприятиях-гиган-
тах, которые в прямом смысле слова обеспечивают жизне-
деятельность нашего государства.

Разве не Вы, когда возглавляли Верховный Совет, объ-
явили борьбу «серым» схемам на Молдавской ГРЭС? Так 
почему, когда Вы стали президентом, забыли об этом и 
легко переступили недозволенную, тем более президен-
ту, черту? Вы единолично решили не платить нашим при-
днестровцам, которые Вас избирали, значительную часть 
зарплат и пенсий, в то время, когда деньги на это были. 
Если бы это было в другой стране, Ваши решения назвали 
бы преступлениями против собственных граждан.

В другой стране вывод средств по придуманным не без 
Вашего ведома непрозрачным схемам, продажа электро-
энергии по этим схемам квалифицировались бы как кор-
рупция и воровство в особо крупных размерах. Фактиче-
ское вымывание оборотных средств госпредприятий – это 
расшатывание экономической безопасности государства, 
а по сути это подрыв экономического базиса нашей респу-
блики, и Вы, как глава государства, не могли не знать об 
этом. Вы участвовали в организации таможни Молдовы  на 
нашей территории. Это не просто односторонние уступки 
молдавской стороне. Знаете, как это называется? Это от-
кровенное предательство, измена. Вы можете подумать, 
что это эмоции и лирика, и мне, как женщине, проститель-
но. Если бы я не была приднестровской женщиной. Так 
было и так, наверное, и будет в нашей республике: когда к 
нам приходит беда, а сегодня она стоит у нашего порога, 
наступает время переходить к поступкам. В свое время к 
таким поступкам пришли приднестровские женщины для 

спасения нашей республики.
Да, сегодня не так все очевидно, как было раньше. Ког-

да создавали республику, враг был внешний. И название 
ему было национал-фашизм. Все приднестровцы видели 
его звериный оскал. Но сегодня, когда жители республики 
живут и работают в условиях блокад и новых испытаний, 
когда Россия не может помочь нам во всех наших пробле-
мах, потому что против нее ведется необъявленная миро-
вая война, очень важно, чтобы наш народ верил власти, 
президенту. Основой этого доверия является гласность, 
прозрачность с опорой на мудрость народа, на ее создате-
лей. Очень важно не допускать просчетов. А что у нас по-
лучается на самом деле? Даже при беглом подсчете те де-
нежные средства, которые Вы аккумулировали на счетах 
так называемого Гуманитарного фонда, равны средствам, 
недополученным бюджетом республики. Неудивительно, 
что сумма, которая попала в этот пресловутый Гуманитар-
ный фонд, сопоставима с суммой задолженности перед 
бюджетниками. Как такое могло случиться?

Давайте вспомним, как были куплены акции Рыбницкого 
цементного комбината. Сначала посредники приобретают 
25% акций за миллион долларов, и тут же правительство 
не без Вашего одобрения покупает те же самые акции, 
но уже не за миллион, а за 15 миллионов долларов. В это 
же самое время Ваш фонд получает благотворительный 
взнос в 5 миллионов долларов. В итоге этих махинаций 
бюджет нашей страны, включая налоги на производствен-
ную деятельность, потерял 20 миллионов долларов.

Еще одна фирма-паразит – «Энергокапитал», кото-
рую Вы благословили для перепродажи электроэнергии 
Молдавской ГРЭС, только за прошлый год заработала 
38 миллионов долларов. При этом «Энергокапитал» не 
доплатил на газовый счет еще порядка 50 миллионов 
долларов.

В итоге, по самым скромным подсчётам, государству на-
несён ущерб в 100 миллионов долларов. Это долги жите-
лям Каменки, Рыбницы, пенсионерам, врачам, учителям, 
всем, кто трудится в нашей республике, кто ее защищает.

ММЗ через офшорные компании закупал лом и ни ко-
пейки не заплатил за потреблённый газ. Всё это делалось 
не без Вашего ведома, Вашими друзьями. Это нанесло 
предприятию ущерб в 30 миллионов долларов. ММЗ – это 
государственное предприятие, а это значит, что ущерб на-
несён всей стране, каждому гражданину.

Такая же фирма-паразит – «Национальная экспедитор-
ская компания» на нашей государственной железной доро-
ге. Представитель правоохранительных органов говорил о 
160 миллионах рублей, которые прошли мимо налогов.

С Вашего ведома, Вашими друзьями создано предпри-
ятие-паразит, которое, ничего не производя, на ровном 
месте заработало 5 миллионов долларов. Этого хватило 
бы, чтобы отдать долги десяткам тысяч бюджетников. В 
этой компании работает всего 3 человека, она высасывает 
средства на государственной железной дороге, миллионы 
долларов. Чьи национальные интересы здесь защищают-
ся? Какой страны?

Четыре года назад наша республика стала перед выбо-
ром – какой путь избрать: стать осаждённой крепостью, в 
которой жить становится всё труднее, или встать на путь 

преобразований и реформ. Вместе с Вашим обещанием 
восстановить справедливость Вы, господин Президент, ска-
зали по-военному «Порядок будет!», и народ Вам поверил. 
А что Вы сделали на самом деле? Как у нас оказался го-
сподин Байтазиев? Кому Вы доверили наше национальное 
достояние – ММЗ? Перед выборами в парламент Байтазиев 
говорил, что Вы для него не президент, а друг. При этом он 
фигурировал во всех этих предприятиях-паразитах. Присо-
сался к ММЗ, к железной дороге. Кого Вы притащили к нам 
в страну? Кто Вам друг, Евгений Васильевич? С кем Вы?

Не я, а прокурор на этой трибуне сказал, что Ваш указ об 
отмене валютных торгов незаконен, не я, а прокурор го-
ворил, что Ваш указ по автострахованию незаконен. Ваш 
указ про валюту создал панику в государстве, зачем Вам 
это нужно было? Уверена, Вы знаете, что в Приднестровье 
складывается катастрофическая ситуация. В республике 
продуктов питания и других жизненно важных товаров  на 
несколько недель.

Наша республика может оказаться на грани физического вы-
живания в связи с обрушением курса рубля. Народ хочет знать 
правду: куда делась валюта, полученная «Энергокапиталом» 
за электроэнергию за январь, февраль и март?

Это только отдельные вехи деятельности, которые осущест-
влялись должностными лицами и Вашими друзьями на террито-
рии ПМР и которые привели к катастрофическим результатам.

Или Вы обо всём этом не знали? Тогда какой же Вы пре-
зидент? Сегодня у нашего народа и большинства депутат-
ского корпуса есть к Вам очень серьёзные вопросы.

Сегодня я, народный депутат Г. М. Антюфеева, говорю 
Вам, как гражданин Приднестровья: верните принадлежа-
щие народу деньги – 100 миллионов долларов, которые 
были присвоены в результате деятельности госчиновников 
и Ваших друзей.

Народ Приднестровья оказал Вам доверие, избрав Вас 
президентом, но народ не давал Вам права нарушать законы 
и проводить над ним эксперименты. Только народ являет-
ся  полноправным хозяином нашей республики, и мы все, в 
том числе и Президент, ответственны перед ним. Сегодня 
в создавшейся ситуации предстоит принять ответственное 
решение. И я не сомневаюсь, что мы это сделаем. Этого от 
нас ждёт народ. Честь имею! 

ЗАЯВЛЕНИЕ 
заместителя Председателя Верховного Совета Г. М. Антюфеевой  

В ходе внеочередного пленарного заседа-
ния вице-спикер Галина Антюфеева обрати-
лась с заявлением в адрес главы государства. 

В повестке дня внеочередного пленарного заседания 
значился всего один вопрос – о ситуации на валют-

ном рынке республики и мерах по ее стабилизации. К раз-
говору на эту тему депутаты пригласили Президента ПМР, 
Председателя Правительства, главу центробанка,  руково-
дителей ОАО «Энергокапитал», ООО «Тираспольтрансгаз-
Приднестровье», ОАО «Национальная экспедиторская 
компания», ГУКП «Приднестровская железная дорога», 
а также председателей ГТК и Счетной палаты, министра 
внутренних дел, руководителя Стабилизационного фонда, 
прокурора республики и глав местных Советов. На заседа-
нии же присутствовали лишь председатель центробанка, 
Прокурор ПМР, глава Счетной палаты и председатели го-
родских и районных Советов.

Несмотря на это, народные избранники обсудили самую, 
пожалуй, важную для страны экономическую тему, про-
должили разговор о судьбе республики, государственности 
Приднестровья. И в высказываниях при этом не стеснялись. 

Андрей САФОНОВ, депутат
 Верховного Совета

Страна находится в тяжелейшем 
кризисе. Ситуация сложилась не 
сегодня, и даже не вчера. При этом, 
несмотря на настоятельные пригла-
шения, мы не видим в зале ни Пре-

зидента, ни Председателя Правительства, ни 
других должностных лиц. Время не ждет. Речь 
уже идет о будущем приднестровской государ-
ственности. Президент, в первую очередь, несет 
ответственность за сложившуюся в республике 
кризисную ситуацию. 

Владислав ТИДВА, депутат 
Верховного Совета.

Ни с того ни с сего разразившийся 
валютный кризис носит рукотворный 
характер. Мы имеем дело с имитаци-
ей принятия мер по реагированию на 

ситуацию на валютном рынке. По данным офици-
альной статистики за первый квартал, рознич-
ный товарооборот снизился на 7%, уменьшился 
потребительский спрос, показатели импорта и 
экспорта оказались сбалансированными. Поэтому 
нет никаких оснований для обесценивания рубля. 

Порфирий ШКИЛЬНЮК, депутат 
Верховного Совета. 

Полученная ОАО «Энергокапитал» 
в прошлом году прибыль в размере 
20 млн долларов была перечислена 
в виде дивидендов владельцам (уч-
редителям), зарегистрированным в 

офшорных юрисдикциях. Вследствие снижения 
для ОАО «Энергокапитал» тарифов на природ-
ный газ, который она затем продавала Молдав-
ской ГРЭС для выработки электроэнергии и ее 
дальнейшей реализации в Республику Молдова, 
значительные потери понес специальный газо-
вый счет, из которого по уже давно сложившейся 
традиции финансируется дефицит по социально 
защищенным статьям бюджета. Во многом и по-
этому в прошлом году бюджетники и пенсионеры 
недополучали 30% своих доходов. 

Виктор ГУЗУН, депутат
Верховного Совета 

Все, что сегодня происходит, мож-
но назвать «управляемым хаосом». 
Печально, что нам некому задать эти 
волнующие нас и наших избирате-
лей вопросы. Уверен в одном – без 

одобрения высших должностных лиц применять 
такие «серые» схемы никто бы себе не позволил. 
Из государства банально выкачиваются его ре-
сурсы. 
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На третьем заседании этого совещатель-
ного органа обсудили тему закрепленного 
в законодательстве, в том числе и в Ос-
новном законе, института неприкосновен-
ности вообще и депутатской в частности. 
К разговору народных избранников разных 
поколений был приглашен и Прокурор ПМР. 

Группа парламентариев разработала 
законопроект на эту тему, который ба-
зируется на вынесенном в 2013 году Кон-
ституционным судом решении. Если это 
связано с депутатской деятельностью, то 
разрешение на передачу дела в суд на того 
или иного народного избранника должно 
быть получено от депутатского корпуса 
совета соответствующего уровня, если же 
нет, то на общих основаниях. И сейчас в 
отношении депутатов различного уровня 
можно возбудить уголовное дело, вести все 
следственные действия, но вот когда при-
дет время передавать дело в суд, тут свое 
слово должны сказать коллеги по депутат-
скому корпусу. 

Включившийся в дискуссию Председа-
тель Верховного Совета Вадим Красно-
сельский считает, что «институт депу-
татской неприкосновенности в отношении 
народных избранников на местах необхо-
димо заменить на порядок привлечения к 
ответственности». Он также отметил, что 
если в отношении других государственных 
чиновников, обладающих неприкосновен-
ностью, за последние годы не возбуждено 
ни одного уголовного дела, то в отношении 
представителей депутатского корпуса их 
количество исчисляется десятками. «Что 
будет с этими уголовными делами, если 
вина не будет доказана? Принесут ли об-
виняемым извинения? Возместят ли мо-
ральный ущерб? Не нарушаются ли в этом 
случае права человека, о которых мы так 
печемся?» – задавался вопросами спикер.

НЕРАВНОДУШНЫЕ ДИАЛОГ
ПОКОЛЕНИЙ

С инициативой обсудить положение ММЗ 
на площадке совещательного собрания пер-
вых приднестровских депутатов выступил 
депутат Верховного Совета пяти созывов 
Анатолий Белитченко, много лет руково-
дивший ММЗ. 

По его словам, «сегодняшнее состояние 
предприятия характеризируется наличием 
офшорных фирм, управляющих финансо-
вой деятельностью завода, некомпетент-
ностью управленцев, бездумной тратой 
финансовых и материальных ресурсов, 
переводом счета предприятия из «Агро-
промбанка» в банк «Ипотечный», безот-
ветственным отношением к оборудованию, 
которое изнашивается». 

Вердикт бывшего генерального директора 
был неутешительным – по поводу будущего 
завода с таким руководством есть большие 
сомнения. А ведь ММЗ всегда был не только 
градообразующим для Рыбницы предприя-
тием, но и «республикообразующим», вспо-
минали депутаты Временного Верховного 
Совета и Верховного Совета первого созыва. 

С информацией о сути депутатского за-
проса по поводу состояния дел на Молдав-
ском металлургическом заводе выступил 
один из его авторов, депутат Верховного 
Совета Вадим Кравчук. «Полной финан-
совой отчетности нам так и не предста-
вили. Мы до сих пор не знаем ответов на 
такие важные вопросы, как: что произошло 
со 140 млн долларов кредита, полученного 
в ОАЭ? Что стало его залогом? Может, сам 
завод? Может, по нему были даны какие-то 
государственные гарантии? Какие условия 
содержатся в соглашении-меморандуме, 
заключенном между правительством и 
руководством завода? Как руководить го-
сударственным заводом такого масштаба, 
распоряжаться его финансами мог чело-
век, не имеющий даже гражданства ПМР?» 
– отметил Вадим Кравчук.

О том, что во всем этом необходимо 
тщательно разобраться с привлечением 
гражданского общества, общественности 
Рыбницы и республики, говорили многие 
депутаты-первопроходцы, выступившие в 
прениях. В связи с этим было предложено 
провести тщательную проверку деятельно-

сти администрации завода с привлечением 
специалистов Счетной палаты, Прокурату-
ры, Следственного комитета, Комитета го-
сударственной безопасности. Как стало из-
вестно позже, генеральный директор ММЗ 
Талгат Байтазиев ушел в отставку. С кого 
теперь спрашивать?

В этих словах основной посыл диалога 
Прокурора ПМР и первых приднестровских 
депутатов. В его ходе участники совеща-
тельного собрания первых приднестров-
ских депутатов буквально «засыпали» 
Александра Дели вопросами и предло-
жениями. Они подняли такой острый соци-
альный вопрос, как паспортизация. По их 
мнению, ошибочным был вывод паспортных 
столов из подчинения городских и район-
ных управлений и отделов внутренних дел 
(сейчас они подведомственны миграцион-
ной службе МВД). 

Но главным предметом обсуждения, без-
условно, стало возвращение республикан-
ской прокуратуре отнятых у нее в свое вре-
мя полномочий по поддержанию государ-
ственного обвинения в суде и надзора за 
соблюдением законности следственными 
органами. Это предложение нашло отклик у 
депутатов-ветеранов. И в принятых участ-
никами совещательного собрания первых 
приднестровских депутатов рекомендациях 
отмечена необходимость законодательного 
возврата существовавшего у прокуратуры 
набора полномочий.             

В феврале этого года при Председателе Верхов-
ного Совета ПМР было создано совещательное со-
брание депутатов парламента первого созыва во 
главе с Игорем Смирновым. Не равнодушные к судь-

бе республики ее создатели за прошедший месяц 
успели поделиться опытом с нынешним поколением 
парламентариев по самым актуальным для госу-
дарства проблемам.  

Неприкосновенные
и неприкасаемые

Александр ЩЕРБА, заместитель
Председателя Верховного Совета.

Часто путают поня-
тия «неприкосновен-
ность» и «неприкаса-
емость». Что касает-
ся второго явления, 
то в нашем государ-
стве его не было, 

нет и не будет, все равны перед 
законом. Как в каждом правовом 
государстве, у нас действует прин-
цип неотвратимости наказания. Бо-
лее того, в Приднестровье каждый 
гражданин как личность обладает 
неприкосновенностью. 

Сергей ЛЕОНТЬЕВ, 
экс-вице-президент ПМР. 

В наших реалиях 
этот вопрос больше 
политический, чем 
юридический. Ча-
сто он поднимался в 
предвыборную пору, 
и понятно почему – 

на популизме можно заработать по-
литические очки. Эти вопросы под-
нимает группа обанкротившихся 
политиков, проигравших выборы. 
За счет такого правового понятия, 
как институт неприкосновенности, 
который есть в законодательстве 
большинства стран мира, кто-
то просто пиарится. И цель у них 
одна – отвлечь людей от решения 
по-настоящему актуальных проблем, 
которых у нас и в экономике, и в со-
циальной сфере «выше крыши». 

Игорь СМИРНОВ, глава совещательного собрания первых приднестровских 
депутатов.  

Институт неприкосновенности введен для того, чтобы де-
путат, народный избранник был по-настоящему независимым, 
ведь он принимает государственные решения, сообразуясь с 
чаяниями, надеждами и запросами избирателей. Именно они 
принимают законы, от которых зависит жизнь народа. При вы-
полнении депутатских обязанностей им нередко приходится вступать в спо-
ры с исполнительными органами власти, судейским сообществом. Поэтому 
не может быть привлечен депутат к ответственности за высказанное сужде-
ние, мнение, за принятое решение. 

Обеспокоенность 
судьбой ММЗ

Ситуации на валютном рынке сегодня 
тревожит всех, в том числе и депутатов, 
стоявших у истоков создания бюджетной, 
финансовой, банковской систем республи-
ки. Участники заседания совещательного 
собрания выслушали позиции по этому во-
просу Верховного Совета и ПРБ. Их пред-
ставили глава парламентского комитета по 
экономике Александр Мартынов и пред-
седатель ПРБ Эдуард Косовский.  

Глава центробанка сказал, что «сокра-
щение экспорта, истощение валютных 
резервов привели к тому, что мы не в со-
стоянии удержать курс приднестровского 
рубля по отношению к доллару в прежних 
параметрах, необходимо проводить де-

вальвацию».
В дискуссию с Эдуардом Ко-

совским вступил председатель 
парламентского комитета по 
экономике Александр Марты-
нов. Он аргументировано обо-
сновывал официальную позицию 
Верховного Совета, депутаты 
которого категорически про-
тив девальвации национальной 
валюты. «Депутаты Верховного 
Совета считают, что в насто-
ящий момент экономических 
оснований для девальвации ру-
бля не существует. В нынешних 
условиях его девальвация – это 
удар по населению, доходы ко-
торого не отличаются высоким 
уровнем. Предложения ПРБ по 
изменению «валютного коридо-
ра» не могут быть нами приняты, 
курс необходимо удерживать в 
прежних параметрах. Для этого 
парламент предложил комплекс 
мер. Но, к сожалению, они не ре-

ализуются», – констатировал Александр 
Мартынов. 

Большинство принявших участие в 
обсуждении депутатов Временного Вер-
ховного Совета и Верховного Совета I 
созыва указывали на схожесть ситуации 
с положением, в котором оказалась ре-
спублика в 1998–1999 годах. «Все это мы 
проходили в конце девяностых. Поэтому 
рецепты, «как лечить», механизмы есть. 
Но меня интересует другое: почему в 
феврале ПРБ предлагаются одни параме-
тры «валютного коридора», а спустя не-
сколько недель – другие?» – задавался 
вопросом первый президент республики 
Игорь Смирнов.

Экскурс в недавнюю историю провел 
Владимир Рыляков, напомнивший кол-
легам о политике плавающего валютного 
курса, проводником которой был тот самый 
Эдуард Косовский. Для выплат пенсий и за-
работных плат, осуществления других  бюд-
жетных расходов использовался официаль-
ный (фиксированный) курс рубля, который 
составлял тогда 1 млн 120 тыс. за доллар. 
Так называемый учетный курс менялся по 
результатам торгов на валютной бирже раз 
в месяц, при этом отклонение от прежней 
позиции не должно было превышать 10%. 

Прокуратуре – 
прежние полномочия

Игорь БУГА, депутат 
Верховного Совета.  

Нынешние полно-
мочия прокуратуры 
чрезвычайно сужены. 
Мы в этом неодно-
кратно убеждались, 
когда рассматривали 
депутатские запросы 
и ответы на них. Нам нужна неза-
висимая прокуратура с полным на-
бором полномочий, как это было 
раньше. 

Споры о курсе

Владимир РЫЛЯКОВ, член сове-
щательного собрания первых при-
днестровских депутатов.

Любая девальва-
ция провоцирует 
инфляцию, которая 
бьет непосредствен-
но по населению, 
по его социаль-
но незащищенным 
слоям. Раньше для 
создания валютных запасов мы ис-
пользовали обязательную продажу 
валюты экспортерами (до 25%), 
почему ее отменили? Сроки репа-
триации валюты в конце 90-х годов 
составляли от месяца (30 дней) до 
трех (90 дней), а сейчас 210 дней. 
Необходимо ужесточать мониторинг 
за движением валютных средств, и 
определяющая роль в этом принад-
лежит ПРБ. 
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13 апреля депутаты Верховного Совета приняли закон 
«О республиканском бюджете на 2016 г.». Главным итогом 
четырехмесячной работы над главным финансовым до-
кументом года стало нахождение источников погашения 
дефицита по социально защищенным статьям, который 
изначально составлял 1 млрд 100 млн рублей.

Теперь всем органам власти, прежде всего, исполни-
тельным, предстоит хорошо потрудиться над тем, чтобы 
соответствующие суммы поступили в бюджет и были на-
правлены на выплату заработных плат, пенсий, финанси-
рование других социально защищенных статей. 

В законах о республиканском бюджете и бюджете ЕГФСС 
правительству и руководству фонда дано право привле-
кать займы на погашение задолженностей перед работ-
никами бюджетной сферы (300 млн руб.) и пенсионерами 
по выплате ежемесячной дополнительной помощи (65 млн 
руб.), выделенные фирмой «Шериф». 

Парламент принял поправки группы депутатов в Кон-
ституцию и закон «О Регламенте Верховного Совета». Ими 
исключается норма, предусматривающая возможность 
внесения президентом законопроектов в режиме зако-
нодательной необходимости (этим правом глава государ-
ства, начиная с 2012 года, воспользовался 218 раз). При 
поступлении законопроектов в режиме законодательной 
необходимости Верховный Совет обязан приостановить 
рассмотрение иных законопроектов, что фактически бло-
кирует законотворческий процесс. С учетом того, что по 
многим «режимным» законопроектам парламент не при-
нял окончательного решения, ставится под сомнение и 
правомерность ранее принятых Верховным Советом за-
конов. 

Депутатский корпус одобрил также предложенные кол-
легами поправки в Основной закон государства, а также 
закон  «Об актах законодательства ПМР». Суть инициатив 
– если президент в течение установленного Конституцией 
срока (14 дней) не подписал и не обнародовал принятый 
депутатами закон или не вернул его для повторного рас-
смотрения в парламент, тогда он вводится в действие по-
сле подписания Председателем Верховного Совета и офи-
циального опубликования.

БУДНИ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВА

ЖИТЬ ПО БЮДЖЕТУ

Остатки средств в бюджете на 1 января 2016 г. – 
105 685 294 руб.
Доходы консолидированного бюджета – 
3 457 842 368 руб.
Расходы консолидированного бюджета – 
4 664 991 328 руб.
Трансферты и субсидии местным бюджетам – 
236 316 862 руб. 
Дефицит (расходы минус остатки минус доходы 
минус трансферты и субсидии местным бюдже-
там) – 865 146 804 рубля. 

Цифры

В первом чтении парламентариями принят законо-
проект, наделяющий прокуратуру правом осуществлять 
надзор за исполнением действующего законодательства 
главой государства и правительством. Законодательная 
инициатива депутата Олега Петрика требует внесения 
соответствующих изменений в конституционный закон «О 
Прокуратуре ПМР».

Поводом для ее разработки послужили результаты рас-
смотрения ответа прокурора на депутатский запрос, ка-
сающийся дачи правовой оценки введения на территории 
республики указа президента «О некоторых особенностях 
введения на территории ПМР обязательного страхования 
гражданской ответственности владельцев транспортных 
средств». Прокуратурой было определено, что указ про-
тиворечит нормам действующего законодательства. Вме-
сте с тем было отмечено, что у прокуратуры недостаточно 
полномочий для того, чтобы осуществлять надзор в сфере 
правоотношений, регулируемых на подзаконном уровне, – 
нормативными актами президента и правительства.

ПОПРАВКИ 
В ОСНОВНОЙ ЗАКОН

Галина АНТЮФЕЕВА, депутат Верховного Совета.
Практика показала, что и глава госу-

дарства может ошибаться. Были изда-
ны указы, противоречащие законода-
тельству: о введении ОСАГО, о регули-
ровании ситуации на валютном рынке. 
Должен осуществляться контроль над 
такими действиями. 

НОВЫЕ ПОЛНОМОЧИЯ
ПРОКУРАТУРЫ

Законодательная инициатива спикера парламента Вади-
ма Красносельского в перспективе будет способство-
вать облегчению деятельности индивидуальных предпри-
нимателей. Сейчас действие индивидуального предприни-
мательского патента распространяется на ту администра-
тивно-территориальную единицу, где он выдан.

Вместе с тем жители районов заинтересованы работать 
в городах. Однако для этого они должны выкупить «респу-
бликанский» патент, стоимость которого выше местного, 
«привязанного» к конкретному городу или району. Это 
дает индивидуальному предпринимателю право работать 
по всему Приднестровью. Но жизненные обстоятельства 
таковы, что в абсолютном большинстве индивидуальные 
предприниматели «привязаны» к конкретному рабочему 
месту в одном городе. Поэтому у них и возникает зако-
номерный вопрос – почему мы должны переплачивать, 
приобретая патент республиканского масштаба? К тому 
же, такая ситуация не способствует добросовестной кон-
куренции. Мало того, что иногородний предприниматель 
должен приобретать более дорогой по стоимости патент, 
так он еще должен потратиться на проезд к месту работы. 

Главой законодательного органа предложен следующий 
порядок: индивидуальный предприниматель, желающий 
приобрести патент, подает заявление в территориальную 
налоговую инспекцию по месту жительства. При этом он 
должен указать административно-территориальную еди-

ПОДДЕРЖКА 
ДОБРОСОВЕСТНЫХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

Александр МАРТЫНОВ, депутат 
Верховного Совета.
В случае если будет принята финансовая ам-

нистия, добросовестные налогоплательщики 
окажутся, по сути, в ущербном положении от-
носительно предприятий, которые уклонялись 
от уплаты налогов и минимизировали налоговую 
нагрузку. Это несправедливо. Недавно выявле-
ны факты занижения некоторыми предприятия-
ми размера налогооблагаемой базы, непрозрач-
ности в сфере налоговых правоотношений. На 
этом фоне проведение финансовой амнистии 
выглядит, как минимум, нецелесообразным. До-
статочно часто звучащие предложения о госу-
дарственном акте всепрощения недобросовест-
ных налогоплательщиков могут спровоцировать 
ситуацию, когда у предпринимателей сложится 
впечатление, что налоги можно и вовсе не пла-
тить: рано или поздно их амнистируют.

Верховный Совет принял в первом чтении проект закона 
«О некоторых дополнительных государственных мерах, 
направленных на минимизацию негативного воздействия 
внешних экономических факторов». Но при этом в анти-
кризисный законопроект президента парламентарии внес-
ли значительное число поправок. 

И главной из них стало исключение из законопроекта 
такого распространенного понятия как "финансовая ам-
нистия". 

Актуальность принятия поправки подтверждается и вы-
явленными фактами занижения некоторыми предприяти-
ями размера налогооблагаемой базы, непрозрачности в 
сфере налоговых правоотношений. 

Одна из поправок касается финансовых отношений госу-
дарственных унитарных предприятий и банков. Ее автор, 
глава парламентского комитета по экономической полити-
ке, бюджету и финансам Александр Мартынов, настаи-
вал на том, что счета ГУПов должны находиться в государ-
ственном Сбербанке. Участники же пленарного заседания 
высказывали различные мнения на этот счет. В целом же 
все согласны, что госпредприятия должны обслуживаться 
госбанками. 

ницу, в которой намерен работать. Стоимость патента в 
этом случае предлагается установить на уровне, который 
принят в том городе, где представитель малого бизнеса 
предполагает работать. 

ПАТЕНТЩИКАМ 
СТАНЕТ ЛЕГЧЕ

Так совпало, что сразу два законопроекта, внесенных 
в повестку дня одного из апрельских планерных заседа-
ний, касались дорожного движения. Это «О безопасности 
дорожного движения» и «Об обязательном страховании 
гражданской ответственности владельцев транспортных 
средств». Оба были разработаны группой депутатов, оба 
являются  новыми для правовой базы республики. Одна-
ко примечательно, что проект закона «О безопасности 
дорожного движения» уже вносился на рассмотрение 
Верховного Совета прежним главой государства Игорем 
Смирновым, но в 2012 г. был отозван новым президентом 
Евгением Шевчуком.  

Законопроект представляет собой всеобъемлющий до-
кумент, определяющий правовые основы обеспечения 
безопасности дорожного движения на территории нашей 
республики. Он определяет также полномочия исполни-
тельных органов власти по проведению технического 
осмотра транспортных средств, организации дорожного 
движения и др. Кроме того, принятие этого базового зако-
нопроекта позволит избежать несвойственной для других 
государств ситуации, когда, к примеру, Правила дорож-
ного движения утверждаются на подзаконном уровне – 
указом президента. Авторы законодательной инициативы 
полагают, что они должны стать неотъемлемой составной 
частью базового закона в виде приложения к нему.

В рамках рассмотрения этого документа в ходе пленар-
ного заседания одна из дискуссий касалась управления 

ДВА ЗАКОНОПРОЕКТА 
НА ОДНУ ТЕМУ

мопедами. Часть депутатов настаивала на максимальном 
упрощении получения права на управление этим видом 
транспорта, снижении платы за проведение их экспер-
тизы ввиду низкого уровня жизни населения, другая ут-
верждала, что водители мопедов участвуют в дорожном 
движении наряду с другими, и требования к ним должны 
предъявляться унифицированные – они должны иметь во-
дительские удостоверения. Вместе с тем при обсуждении 
«мопедной темы» один из авторов инициативы, замести-
тель председателя профильного парламентского комитета 
вопросам АПК, транспорту, строительству, природным ре-
сурсам и экологии Олег Леонтьев заметил: «Предпола-
гается закрепить в проекте закона следующий принцип: 
при наличии в водительском удостоверении более высо-
кой категории не требуется сдавать экзамены на полу-
чение низшей».

У следующего законопроекта, даже двух, долгая исто-
рия. Речь идет об обязательном страховании гражданской 
ответственности владельцев транспортных средств. На-
помним, режим автострахования был введен президент-
ским указом в прошлом году, а после депутатского за-
проса на эту тему прокуратура республики признала его 
незаконным.

Параллельно с этим в законодательном органе находит-
ся законопроект «Об обязательном страховании граждан-
ской ответственности владельцев транспортных средств», 
представленный правительством. Многочисленные пред-
ложения депутатов скорректировать нормы этого законо-
проекта – введение льготных цен на полисы автострахо-
вания в зависимости от категории страхуемых лиц, приме-
нение системы «бонус-малус» для тех, кто не совершает 
дорожно-транспортных происшествий – не приводили к 
результату: официальные представители высшего испол-
нительного органа власти, являющиеся авторами законо-
дательной инициативы, твердо стояли на своем.  При этом 
они утверждали, что предлагаемые народными избранни-
ками поправки «меняют концепцию законопроекта».

Тогда группа депутатов приняла решение разработать 
собственный законопроект об ОСАГО, который является 
альтернативным правительственному. В нем авторы попы-
тались учесть все предложения, которые в ходе многочис-
ленных встреч высказывали избиратели. Они также стали 
предметом обсуждения в ходе парламентских слушаний 



В феврале парламентская делегация во главе с Предсе-
дателем Верховного Совета Вадимом Красносельским 
побывала с рабочим визитом в Москве. На различных 
площадках нашими депутатами поднималась проблема 
снижения объемов поставок приднестровской продук-
ции на российский рынок. О разновекторности политики 
и экономики неоднократно говорил и спикер парламен-
та. На устранение этой диспропорции были направлены 
дальнейшие усилия законодателей. Так, в частности, в 
парламенте под эгидой Комитета по развитию предпри-
нимательства и промышленности прошли общественные 
слушания на эту тему. Практической реализацией выра-
ботанных там установок стал визит на одно из крупней-
ших предприятий республики – ЗАО «Тиротекс» – посла 
России в РМ Фарита Мухаметшина.

Цель визита российского дипломата была обозначена 
предельно просто – получить информацию о потенциа-
ле приднестровской промышленности для налаживания 
хозяйственных связей между Россией и Приднестровьем. 

Для российского гостя была организована экскурсия 
по цехам и подразделениям текстильного гиганта. Рос-
сийский посол обсудил с руководством предприятия воз-
можность реализации совместных программ в рамках 
двустороннего экономического сотрудничества. При этом 
Фарит Мухаметшин заверил администрацию комбина-
та, что расскажет о своих впечатлениях от пребывания 
на предприятии своему руководству. Он также пообещал 
всестороннюю поддержку процессу развития дальней-
шего сотрудничества, поскольку Российская Федерация 
заинтересована в использовании экономического потен-
циала приднестровских предприятий. 
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В последнее время предприятия нашей республики 
все чаще публично поднимают проблему «условного 
выпуска». Проблема достигла такого уровня, что на 
предприятиях формируются специальные отделы, об-
служивающих данное направление, приобретаются 
или создаются программные продукты, годами по-
даются отчеты, что, соответственно, ложится допол-
нительным бременем на себестоимость выпускаемой 
продукции.

Что же это за понятие – «условный выпуск»? Согласно 
ст. 37 Таможенного кодекса ПМР условный выпуск – это 
выпуск товаров и транспортных средств, сопряженный с 
обязательствами соблюдения установленных ограниче-
ний, требований или условий.

Когда же наши предприятия сталкиваются «с обяза-
тельствами о соблюдении установленных ограничений, 
требований или условий»? Одним из таких моментов 
является факт предоставления льготы. Ст. 48 ТК ПМР 
установлено требование:  «Условно выпущенные то-
вары и транспортные средства, в отношении которых 
предоставлены льготы по таможенным платежам, мо-
гут использоваться только в тех целях, в связи с кото-
рыми предоставлены такие льготы».

Обобщая вышесказанное, можно сделать вывод: 
наше государство через законодательные инструмен-
ты с определенной целью предоставляет участникам 
внешнеэкономической деятельности льготы в отноше-
нии уплаты таможенных платежей, устанавливая кон-
кретные условия и требования, которые предприятия 
должны соблюсти и соблюдение которых находится 
под контролем таможенных органов.

Основным законом, регулирующим механизм форми-
рования таможенной пошлины и установления льгот, 
является закон «О таможенном тарифе». Ст. 8 данного 

закона говорит об освобождении от пошлины. В первой 
части данной статьи установлено, что от пошлины осво-
бождаются  товары и транспортные средства в случаях, 
установленных Таможенным кодексом ПМР, а также:

«д) сырье, оборудование, включая машины, меха-
низмы, а также материалы, входящие в комплект по-
ставки соответствующего оборудования, и комплекту-
ющие изделия, ввозимые на таможенную территорию 
ПМР организациями, имеющими собственный техно-
логический цикл, использующими ввозимое сырье, 
оборудование, включая машины, механизмы, а также 
материалы, входящие в комплект поставки соответ-
ствующего оборудования, и комплектующие изделия в 
собственном технологическом процессе при производ-
стве собственной продукции, в том числе организаци-
ями, выполняющими часть технологических операций 
по выпуску единого продукта в соответствии с догово-
ром об оказании услуг».

Именно эта норма является основной. При ее приме-
нении предприятия подпадают под процедуру услов-
ного выпуска, о которой мы говорили выше.

В чем же состоит льгота и какую она преследует 
цель? Ответив на эти вопросы, исходя из вывода, 
озвученного выше, мы сможем понять, какие обяза-
тельства берет на себя предприятие и что должно 
подлежать контролю со стороны таможенных орга-
нов.

Объектом данной льготы является товар. Так как 
освобождение касается товара, то давайте посмо-
трим, какие требования предъявляются данной нор-
мой именно к товару. Первое – это то, что товар 
должен ввозиться на таможенную территорию ПМР, 
и второе – товар должен быть однозначно отнесен к 
сырью, оборудованию, включая машины, механизмы, 
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а также материалы, входящие в комплект поставки 
соответствующего оборудования, и к комплектующим 
изделиям.

Что касается первого требования, то в отношении 
него нет никаких сложностей, и подтверждается это 
фактом пересечения границы. В отношении второго 
требования есть проблема идентификации ввозимых 
товаров как сырья и т.п. Почему это происходит? В тамо-
женном праве таких понятий нет. В таможенном праве 
используется понятие «товар». Товары, в свою очередь, 
кодифицируются (требования ст. 279 ТК ПМР) в соответ-
ствии с товарной номенклатурой внешнеэкономической 
деятельности, основанной на международной системе 
кодификации товаров. Иными словами, таможенным ор-
ганам нужен «код товара». Тогда они будут однозначно 
понимать, что подлежит освобождению.

Однако кодов нет, нет конкретики, а есть общее опи-
сание. На мой взгляд, это не упущение. Невозможно 
определить, что является сырьем для каждого пред-
приятия. Для каждого производства сырье разное, тех-
нологический процесс неоднороден, сфер применения 
огромное множество. К тому же сегодня предприятие 
производит одно, завтра другое.  Законодатель, пони-
мая это, увязал определение товара, который подле-
жит освобождению от таможенных пошлин, с требо-
ваниями, предъявляемыми к «организации» (согласно 
таможенной терминологии, к «лицу, перемещающему 
товар»). Данное лицо должно: первое – иметь соб-
ственный технологический цикл, второе – использо-
вать в нем ввозимые товары.

Вывод: те товары, которые предприятие ввозит и  ис-
пользует в собственном технологическом процессе, и 
являются для него сырьем и оборудованием и, соот-
ветственно, подлежат освобождению от таможенных 
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4
пошлин. Исходя из этого вывода, четко определяется 
цель льготы – это освобождение от таможенной по-
шлины товаров, которые предприятие использует для 
производства собственной продукции.

Учитывая, что контроль над ограничениями и требо-
ваниями возложен на таможенные органы,  они при-
званы проконтролировать:

– наличие технологического процесса у лица, пере-
мещающего товар и заявляющего данную льготу. Цель 
– убедиться в наличии станков, машин, оборудования, 
технологических линий и т.п.;

– использование ввозимых товаров в собственном 
технологическом процессе. Цель – убедиться, что 
именно ввозимые товары, исходя из своего назначе-
ния, используются в станках или как станки подверга-
ются обработке или сами воздействуют на товар и т.п., 
в общем, участвуют в создании собственного продукта 
предприятия.

И все, более никаких требований данной нормой не 
установлено – нет ограничений по срокам использова-
ния, по объемам, по поводу того, весь ли товар должен 
быть использован или его часть. Также отсутствуют 
требования определять остатки или отходы, образо-
вавшиеся при использовании товаров, и ограничений 
по их дальнейшему использованию.

А в качестве дополнения к изложенному приведу 
пример. Молдавский металлургический завод имеет 
технологический процесс по переработке лома в ка-
танку. Соответственно, согласно данной норме лом 
металла, ввозимый предприятием, должен быть осво-
божден от таможенных пошлин. А использовался ли 
лом в технологическом процессе, можно выяснить в 
рамках проверки хозяйственной деятельности пред-
приятия.

«Условный выпуск»: 
ЛЬГОТА, 

УСЛОВИЯ, 
ТРЕБОВАНИЯ

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Между производственниками и таможенниками существует давний спор. Его предмет – 
освобождение от таможенной пошлины товаров, используемых в технологическом процес-
се. Своей точкой зрения по этой проблеме с читателями газеты делится помощник Пред-
седателя Верховного Совета Алексей ЛИПОВЦЕВ, в свое время работавший в должности за-
местителя председателя ГТК. 

Олег ЛЕОНТЬЕВ, депутат 
Верховного Совета.

В других странах «автогражданка» 
– уже давно распространенное явле-
ние, это мировая практика. У нас по-
добной еще не было. В той же России, 

где ОСАГО действует уже не первый год, и то 
много неувязок. Одно могу пообещать коллегам 
– в рамках подготовки законопроекта к рассмо-
трению во втором чтении мы готовы обсуждать 
и учитывать самые разные предложения, кото-
рые через своих избранников высказывают, в 
том числе, и избиратели.     

по вопросу ОСАГО, которые прошли летом прошлого года. 
В итоге профильный парламентский комитет рекомендо-
вал депутатскому корпусу взять за основу законопроект, 
разработанный группой депутатов. За это и проголосо-
вали участники пленарного заседания, за исключением 
одного законодателя.

Но до этого большинство принявших участие в дискус-
сии народных избранников говорили, что эта тема «очень 
живо волнует избирателей». В республике числится около 
150 тыс. единиц транспортных средств, а это значит, что 
каждый из нас если не водитель, то пассажир точно. Пред-
метом заинтересованного диалога парламентариев стали 
взаимное признание страховых полисов разных стран, 
установление льгот для организаций, имеющих большой 
автопарк, приверженцев безаварийной езды, создание 
конкурентной среды на рынке автострахования. 

Продукцию «Тиротекса» –
на российский рынок

Андрей МЕЖИНСКИЙ, генеральный 
директор ЗАО «Тиротекс», депутат 
Верховного Совета.

Для нашего предприятия очень важно 
расширять рынки сбыта. Производствен-
ные мощности «Тиротекса» адаптированы 
на выпуск продукции для любой страны, 
где находятся наши торговые партнеры. Мы 
максимально учитываем  специфику их за-
казов. Ассортимент российского рынка не-
сколько отличается от европейского. Одна-
ко наша технологическая и производствен-
ная базы подготовлены для сотрудничества 
с клиентами из России. Уже сегодня мы го-
товы в десять раз увеличить объемы произ-
водства для российского потребителя. 



ЮБИЛЯРЫ МАЙ
11.05.1981 Виталий Калин Депутат Верховного Совета

06.05.1946 Георгий Тодоров Депутат Григориопольского горрайсовета

07.05.1951 Виктор Матвеев Депутат Каменского райсовета

11.05.1961 Виктор Ласкаун Депутат Дубоссарского горрайсовета

13.05.1956 Николай Ярошевский Депутат Слободзейского горрайсовета

20.05.1966 Виктор Делеу Депутат Рыбницкого горрайсовета

31.05.1966 Николай Семенов Депутат Бендерского горсовета
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Уважаемые коллеги! 
От всей души поздравляем вас с юбилеем!

Каждый прожитый год – это новый этап на пути 
к профессиональному росту и мастерству. 

Это повод не только подвести некоторые итоги жизненного 
пути, но и наметить планы по достижению новых целей.
Примите самые искренние пожелания крепкого здоровья, 

успехов и семейного благополучия! 
Достигнутые вами сегодня цели пусть ведут к новым свершениям! 

Пусть ваши инициативы всегда встречают 
понимание и оцениваются по заслугам!   

С уважением, депутатский корпус  Верховного Совета.

оборота с Россией. По мнению Вадима Крас-
носельского, с целью выравнивания нега-
тивной ситуации необходимо создать привле-
кательные, максимально комфортные условия 
для инвесторов. 

Говоря в ходе диалога с избирателями о 
внешней политике, Вадим Красносельский 
подтвердил свою позицию: «Я – за перегово-
ры, в основе которых мнение приднестров-
цев, выраженное на референдуме».  

Жители Григориополя спрашивали о пер-
спективах смены руководства местной адми-
нистрации, об институте выборности глав, 
о судьбе закона о местном самоуправлении; 
интересовались возможностью открытия в 
районах приемной спикера, а также вероят-
ностью появления в Москве официального 
представительства Верховного Совета; гово-
рили о безработице, судьбе местных пред-
приятий, учебных заведений среднего звена, 
индексации вкладов, предпосылках и послед-
ствиях принятого в минувшем году решения 
о неполной выплате зарплат и пенсий. «Крик 
души» – этим лаконичным словосочетанием 
можно охарактеризовать вопросы пенсионе-
ров, инвалидов, матерей-одиночек: все они 
вынуждены буквально выживать на копееч-
ные пенсии и социальные пособия.

Депутат от Дубоссарского района Олег 
Баев в очередной раз побывал в Дубос-

сарском многопрофильном профессиональ-
ном лицее. Он приехал сюда по поручению 
Председателя Верховного Совета Вадима 
Красносельского. Вместе с педагогами де- путат прошел по учебным классам, ознако-

мился с условиями проживания в общежитии. 
Парламентарий предложил наладить прохож-
дение студентами производственной практи-
ки на базе предприятий «Квинт», «Букет Мол-
давии». «Будем изыскивать возможность 
подставить плечо для того, чтобы улучшить 
материальную базу учебного заведения. В 
лицее уже подготовлено некоторое количе-
ство необходимых стройматериалов. Наде-
юсь, что при поддержке Верховного Совета 
мы найдем пути решения ряда проблем», 
– отметил депутат Олег Баев.  

В ходе встречи в Дубоссарах законода-
тельный орган представляли его руко-

водитель Вадим Красносельский, вице-
спикер Галина Антюфеева, депутаты от 
города и района Петр  Пасат и Олег Баев. 

Председатель Верховного Совета расска-
зал, над чем сегодня работают законодатели, 

что даст принятие антикризисных законов, по 
сути, предварив вопрос из зала: «Нам нужна 
строительная амнистия. Когда же это будет 
принято?» «Уже приняли», – ответил Пред-
седатель Верховного Совета.

В ходе диалога Вадим Красносельский от-
ветил на более чем 40 вопросов. Жителей вол-
нуют ситуация в экономике и социальной сфере, 
долги по зарплате, проблемы на валютном  рын-
ке, дороговизна услуг в ЖКХ и здравоохранении. 
Говорили также о нехватке инсулина – жизненно 
важного препарата для больных диабетом. Ма-
ленькие пенсии не позволяют им покупать недо-
стающее лекарство. 

Житель с. Цыбулевка Александр Рожко под-
нял актуальную для многих граждан республики 
проблему получения гражданства Приднестро-
вья. Фермера Михаила Фрунзе  интересовало, 
почему в районе до сих пор не проведена распа-
ёвка земель. Все эти вопросы спикер парламента 
пообещал взять под личный контроль. 

Дубоссарские пенсионеры хотят знать, ког-
да вернут «хлебные», почему при переходе 
на российскую пенсию людей лишают ряда 
льгот, почему  нет доплат за участие в 
боевых действиях? 

Спрашивали дубоссарцы и о яко-
бы готовящемся депутатами «ползу-
чем» перевороте путем перехода на 
парламентскую форму правления. 
«Я убежден, что в условиях непри-
знанности республика должна быть 
президентской! Что касается  дея-
тельности депутатов, то мы не на-
рушаем законов и действуем строго 
в соответствии с ними. Для нас за-
кон превыше всего!» – заявил Вадим 
Красносельский. 

Спикер также ответил на вопросы об 
освещении в СМИ деятельности Верхов-

Председатель Верховного Совета Вадим Красносельский, являющийся почетным 
президентом Федерации гребного спорта республики, принял участие в традиционной 
регате памяти основоположника  академической гребли в Бендерах, заслуженного тре-
нера МССР и ПМР Николая Алексеевича Туфанюка. 

В свое время Николай Туфанюк тренировал и нынешнего спикера парламента. Се-
годня Вадим Красносельский с любовью отзывается о спортивном наставнике: «Нико-
лай Алексеевич  Туфанюк был нашим вторым отцом. Он вкладывал в нас душу, проявлял 
строгость, требовал дисциплины. Во многом благодаря этому многие гребцы нашли себя 
в жизни. Память об этом человеке  живет в нашей душе. Он всегда с нами, в нашем эки-
паже, в нашей команде, в нашем сердце!»  

Примечательно, что мемориальную регату открыл ветеранский экипаж. В его составе 
и кандидат в мастера спорта СССР по академической гребле Вадим Красносельский.  
Традиционно восьмерка ветеранов торжественно прошла по Днестру, в память о Николае 
Алексеевиче ученики опустили на водную гладь красные гвоздики.

ФОТОФАКТ

Вадим КРАСНОСЕЛЬСКИЙ, Председатель Верховного Совета.
Мы часто выходим на воду, экипаж нашей «восьмерки» устоявшийся, 

слаженный. Всегда участвуем в соревнованиях ветеранов, регатах па-
мяти. Академическая гребля – это командный вид спорта.  Будешь ты 
в лодке один, пусть и  супермастер, чемпион, – ничего без команды не 
сделаешь. И не важно, кто против тебя выступает на соревнованиях, 
важно с кем ты в лодке!.. Дух коллективизма мне помогает и в жизни. 
Без команды себя не представляю. Где бы я ни работал, только слажен-
ной командой достигали успеха!

НАЕДИНЕ 
С НАРОДОМ

Окончание.Нач. на 1-й стр.
ного Совета, о готовящейся прямой видеотран-
сляции пленарных заседаний и уже проходя-
щей прямой радиотрансляции. Кстати, многие 
дубоссарцы слушали радиотрансляции из пар-
ламентского зала и выразили благодарность за 
возможность получать информацию о работе 
депутатов из первых уст. «Спасибо Галине Ми-
хайловне за выступление. Это был честный  
и  мужественный поступок, открывший глаза 
на многие вещи!» – говорили выступающие.

По словам депутата местного Совета 
Ирины Владимировой, самой острой 

местной проблемой являются «драные» 
крыши. Для ее решения средств в местном 
бюджете не хватает. «Необходимо принять 
государственную целевую программу по 
замене кровель, эта проблема актуальна 
для всей республики», – уверена она.

Сразу же после встречи депутаты Верхов-
ного Совета смогли лично убедиться в остро-
те проблемы, побывав в одном из проблемных 
домов. Семья Нины Хоменко живет в доме 
№25 по ул. Горького. Вечно текущий потолок, 
плесень на серых стенах, сырость в квартире 
– жить в ней не только неуютно, но и опасно. 
Не в лучшем положении оказались и другие 
жилые помещения дома. Местные комму-
нальщики, правда, ремонт крыши в 2008 году 
сделали, потратив на это около 300 рублей 
(!). Однако от мучений жильцов дома  это не 
избавило. Галина Антюфеева заверила лю-
дей: «Если за дело берется Вадим Николае-
вич, результат будет!».

Но и на этом визит парламентариев в 
Дубоссары не завершился. Они напра-

вились к участнику финской военной кампа-
нии, ветерану Великой Отечественной войны 
Наталье Михайловне Курасовой, супруге 
первого директора Дубоссарской ГЭС. Недавно 
ей исполнилось 94 года, но Наталья Михайлов-
на проявляет неподдельный интерес к проис-
ходящему в республике и городе. Ее земляки 
знают Наталью Михайловну как активного об-
щественного деятеля, помнят ее работу в пе-
дагогической сфере, участие в создании музея 
в Дубоссарах. Депутаты поздравили ветерана 
с Днем Победы, вручили подарки, цветы, по-
желали здоровья, сил на долгие годы. 

Вопросы, которые участники встреч не 
успели задать руководителям парла-

мента, будут направлены им для дальнейшей 
работы в письменном виде с указанием об-
ратных координат. Председатель Верховного 
Совета Вадим Красносельский обещал не 
оставить без ответа ни один из них. Подобные 
встречи руководителей парламента с жите-
лями будут организованы во всех городах и 
районах Приднестровья. 


